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Both the forest and people are healthy.
  The future that we should aim as a national of forest country.

すべては、

　未来の森と人のために

木のチカラで家族が健康に!?p.�
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p.�� ぎふの木ネット活動報告

ぎふの木ネット協議会とは？

ぎふの木ネットの取り組み

モクタウン つながるデジタル展示場

p.��

p.��

木のコト、森のコト   ��
森と生きていくということ

� 森の循環 � 木造建築は第二の森林

� 新たに植えることで、さらに二酸化炭素を吸収 � 間伐ってどういうこと？間伐された森の特徴

� 間伐しないとどうなるの？

� 循環型資源の木材

� 間伐の効果

森が抱える問題
� 木が 増えすぎている � 使用する量よりも成長量の方が多い

�� 森が抱える問題とは？ �� 日本の森がヤバい！という知られざる状況

岐阜の森
�� 岐阜県の森林は面積の 81％ �� 豊かな郷土でのびのび育つ岐阜県産材

�� 最高級の木材東濃桧（ひのき） �� 木目が 美しい長良杉

�� 県内施設で木を体感する

�� 輸送によるCO � 排出量を減らす �� 住宅には地域の木材がベスト

�� 国産材の良さ

地元の木材を使うメリット

住宅に木材を使うメリット
�� コンクリートや 鉄より強い !? �� 木は、なんと火にも強い !

�� 木の空間は良質な睡眠をもたらす �� 夏涼しく冬暖かい木の家

�� 転んでも安全な木の床

�� 木に囲まれて生活すれば長生きできる？

�� 木の力で除湿･加湿

�� 健康でいられる木の空間

�� 木の力で免疫力アップ？

�� 木の香りは 記憶障害の改善にも効果があった

28 木のリラックス効果
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「モクタウン」は、岐阜・愛知エリアでの家づくりに関する情報をお届けするウェブサイトです。
VRや動画を通じて、お家にいながら新築やモデルハウスをリアルに覗いてみることができ、地元の工務店のこだわりや情熱

も感じられます。理想の住まいに近づくための情報がたくさん詰まったモクタウンで、未来の住まいを見つけてみませんか？

様々な探し方で理想に近いおうちを探し、気になる工務店とコンタクトを取ることもできます。色々なページで情報を得て、

気になった工務店があればぜひチェックしてください。

協議会

YouTubeで
公開中！

木を使うことが森のために？

地域の木を使うことでその流通量が増えれば地域の森に還元でき、それが森の
適切な管理、未来の良質な木材の育成、環境問題の改善にもつながります。
これらの仕組みをアニメーションで分かり易く解説しています。

VR展示場

プレカット工場 /流通

\家の骨組みの形にする /

行政 /大学

\ 家と人を守るため /

ビルダー /設計事務所 /不動産

\ 家を作る /

建材 /家具 /インテリア

\ 家の室内空間 /

林　業

\ ぎふの森林では /

製材工場

\ 形を変えて木材にする /

モクタウンに掲載されている各工務店が開催
しているイベントが見放題。おうちの見学会
や相談会などがたくさんあります。

VRによるウォークスルー機能で、実際にその
場に行ったかのようなリアルな映像で家の中
を体感することができます。

モクタウンに掲載されている工務店の施工
事例を見ながら家づくりのわくわく感を感じ
てください。

補助金情報
SUBSIDY

地元だから使える岐阜・愛知エリアのお得な
補助金情報を豊富に掲載しています。

家に対する熱い思いやこだわりなど、作り
手の生の声を動画で知ることができます。
ご自身に合う工務店を見つけてください。

家づくりを始める時のアドバイスや、おうち
の土台となる木材についてなど、家づくりに
関する様々な情報の発信をしています。

モクタウンがお届けするオリジナルコンテンツです。

木工体験や森の見学ツアーなどのイベントを紹介したり、地元の工務店探しをアシストすることができます。

イベントをすべて見る

による

オススメ
工務店診断

工務店探しに迷っていませんか？
A I があなたに合ったオススメの
地元の工務店を紹介してくれます。

森の見学ツアーやワークショップなど、
ぎふの木ネット協議会が主催する様々
なイベント情報を掲載しています。
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“ 森と生きていくということ ”
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使う

森の循環

Se
ction 森の循環

元気な森をつくるためには、適切に管理して手入れ
をしなくてはなりません。成長した木を伐る、伐った
木を使う、使った分の木を新しく植えて育て、成長
した木を伐ってまた活用する。森を守り続けるには、
このような「森の循環」をすることが大切です。こう
したサイクルを繰り返すことで、森はいつまでも
元気でいられるのです。

Se
ction

間
伐
の
効
果

間伐により十分に日光が地面に届くと、木の成長以外にも良い
ことがあります。様々な生物や微生物が育ち、土も水をためやすい
構造になってきます。
そのため地下にしみ込む水は地中にゆっくりと浸透し、下流の河
川に注がれます。その一部は岩盤まで浸透することで、より長い
期間貯留されます。
また、木の葉や枝は、雨水が地上に落ちる速さを弱める働きが
あり、地表の落ち葉や下草は、雨水が落下した衝撃をやわらげる
とともに、地表面を流れる水を減少させ、土壌の侵食を防いで
いるのです。

木は生きている間、光合成により大気中の二酸化
炭素を吸収し、炭素として取り込まれ、成長します。
さらに伐採されて木材・木製品になっても炭素は
固定されたままです。
つまり住宅に木材を使ったり身の回りに木製品が
増えたりするほど、大気中の二酸化炭素は減ること
になります。これが木造建築が「第二の森林」と
呼ばれる理由です。
私たちが木材製品をたくさん、しかも長く使う
ことで、地球温暖化防止に貢献できることになり
ます。

木
造
建
築
は

第
二
の
森
林

Se
ction

循環型資源の木材

Se
ction

鉄やアルミニウム・プラスチック・石油など、これらは使ったあと、
リユース・リサイクルすることはできても、何億年もかけなければ
資源そのものを再生産することはできません。
それに比べて木材は、再生産が可能な循環型資源です。森林を循環
的に利用することで、将来の木材資源を確保しながら、森林を健全に
保全することができます。
加工・再加工に必要なエネルギーがプラスチックや鉄などよりも
少ないこともCO2排出に貢献できるといえます。

木は20～30年が一番二酸化炭素を吸うといわれて
いますが、今の森林は40～60年のヒノキやスギが
多く生息しています。木を伐って使い、山に木を植え
ることで、若い木が育ち、より多くの二酸化炭素を
吸収できるようになります。

新たに植えることで、
さらに二酸化炭素を吸収

Se
ction

もっと知りたい!

木のコト、 
森のコト

混みあった森では、木同士で太陽光をめぐる競争が起こります。そのため少しずつ伐採して木材として利用し、残った木の
成長を促し良質な木材に育てていきます。これが間伐です。
十分に太陽光が届くことで木が成長します。その結果、地面に根が張ることによって土砂の崩壊を防ぐとされています。樹木や
草花が豊かな方がより土砂災害防止機能を発揮すると考えられています。

間伐ってどういうこと？ 間伐された森の特徴

Se
ction

Se
ction

間
伐
し
な
い
と
ど
う
な
る
の
？

間伐をしないと、木の枝葉同士が接してしまい、地面
に光が届かなくなります。すると光が当たらず木の
成長が止まってしまい、幹が細く根を張る力がない
木ばかりに。こうなると森が水を蓄えられず、大雨
が降るたびに木が根こそぎ流され、災害の原因に
もなるのです。
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Impo
rt!

Impo
rt!

Use 
it!

日本の森がヤバい！という知られざる状況Se
ction

現在、山や森の保全に多くの税金が使われて
います。日本では、伐採される木よりも成長
量の方が圧倒的に多く、適切に取り引きされ
材木となる木が少ないのが現状です。その
ため、森へ還元される収入が減り、適切な
間伐や植林などの森の管理が十分にできなく
なります。

木目が美しい長良杉

◎ 岐阜県森林組合連合会
森林組合は森林所有者が互いに共同して林業の発展を目指す協同組合
です。組合員の経済的・社会的地位の向上を図ることと、森林の保続培養、
森林生産力の増進を図ることを通じて国民経済の発展に貢献することを
目的としています。

地域で育った木材を地域で適切に使うこと
（地産地消）で山の手入れが行き届き豊かな
森林を育み環境保全に繋がります。
需要拡大を通して林業と地域経済の活性化により循環型
社会の構築に貢献することが可能になります。

関市西部保育園

長良川流域で育つ長良杉は、木目が均等で美しく、きめ
細かく柔らかな手触りが特長です。
木目に白太（しらた）と赤身が混在したものがあり、その
美しさも魅力です。床板に使用すると色が混じり、華や
かに仕上がります。

　 循環型社会構築に貢献

“ 森が抱える問題 ” “ 岐阜の森 ”

岐阜県の森林の45％は人口林です。人工林は人の
手入れが必要で、十分に手入れがされない森林は
木や地表の草木が健康に成長できず、災害も起こり
やすくなります。
また、岐阜県の人工林は植えられてから40～60年
の木が多くなっています。これは、戦後の復旧や高度
経済成長の中で、木がたくさん伐り出され、その後
に植えられた木が成長してきたからです。これぐら
いに育った木は柱などとして利用することができる
のです。一方で、植えられてから20年の若い木は、
全体の4％以下ととても少なくなっています。

木
が
増
え
す
ぎ
て
い
る

Se
ction

最近は木材の使用量自体が減ってきており、さらに安い外国
産材がたくさん日本に入ってきていることで、国産材離れ
が進んでいます。また林業従事者の高齢化や後継者不足
などの問題もあり、適切に間伐ができなかったり、森の木を
適切なタイミングで伐採できなくなっています。このまま
では森の循環サイクルが乱れ、荒れた森が増えてしまうお
それがあります。災害や地球温暖化を防ぎ、繰り返し使える
資源を生み出す森の働きは全世界で見直されています。私
たちの大切な故郷の森を守るためにも、木をもっと使って
いきましょう。

森が抱える問題とは？Se
ction

Se
ction

岐阜県は、日本アルプスはじめとする山脈で県境を囲われています。
岐阜県産材として東濃地方を中心とした東濃桧や長良川流域の長良杉などが有名
ですが、それ以外にも岐阜県産のヒノキ・スギが多く生息し、飛騨地方には、ブナや
クルミ、ナラなどの広葉樹があります。

豊かな郷土でのびのび育つ岐阜県産材

最
高
級
の
木
材

東
濃
桧︵
ひ
の
き
︶

県
内
施
設
で

木
を
体
感
す
る

ヒノキは湿気に強くし
なやかで優れた耐久性
があり、爽やかな香りが
人気で、古くから高級
木材として認知されて
います。岐阜県の東濃
地方で産出される東濃
桧は、ヒノキの中でも
ブランド材として全国的

に知られています。淡いピンク色の美しい木肌を持ち、寒冷
な気候に耐えた東濃桧は、時間をかけて成長するため木目が
細かく詰まり、油分が多くねじれに強い良質な材木になります。
最高級品は名古屋城や伊勢神宮で使用されています。

岐阜県内の様々な施設で県産材が使われており、木に
囲まれた空間の心地よさを体感できます。岐阜県は、県内
複数個所を「ぎふの木づかい施設」に認定し、木の良さ
や県産材を利用する意義を県民にＰＲしています。

Se
ction

Se
ction

Se
ction

Se
ction

岐阜県は日本のほぼ真ん中。飛騨地方には標高3,000mを超える高い山が
あり、美濃地方には木曽川・長良川・ 揖斐川が流れる豊かな自然があります。
岐阜県の森林の面積は約862,000ha。全国で5番目に広く、琵琶湖の約13倍
もの広さがあります。また、県の81%が森林であり、森林率（県の面積に
占める森林の割合）は全国で2番目に高い割合です。

岐阜県の森林は面積の81％

81％
 Forest

81％
 Forest

2018 年 林野庁 都道府県別森林率資料より

現在この地域の森は伐採
する量より、木が成長する
量の方が はるかに多く、

今後成長量を0としたとしても300年分
の使用量のストックがあります。
今現在、伐採して利用するべきタイミング
になっている木がたくさんあるという
ことです。これらが利用されないままの
状態で年月が経つと、将来年数が経った太い木ばかりになり、若い
木が育たないため、森林の働きが 十分ではなくなる恐 れも出て
きます。

使用する量よりも
成長量の方が多い

Se
ction
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“ 地元の木材を使うメリット ” “ 住宅に木材を使うメリット ”

森林環境譲与税の有効活用を図るため、2019 年2 月15 日に設立された協議会で
岐阜県郡上市内の森林組合や林業・製材事業者など７団体で構成されています。
新たな森林経営管理時代に向け、地域の森林を一元管理し事業体間の協働体制
を築き川上～川中～川下の連携強化を促進する組織です。

◎ 郡上森林マネジメント協議会

 　地産都消で森林・山村を元気に

「世界農業遺産 清流長良川の鮎」を育む郡上
の森林。そこから産する長良杉‼
木材価格の低迷による林業従事者の減少。山村人口も減少
し、山離れ、山林の荒廃が加速して記録的豪雨による土砂
流出や河川の氾濫が増えています。 国産材＝県産材＝流
域材。伐って使って、植えて、育てることで、上流域の木材
活用ができ、健康な森林になります。森林・山村を活性化
することが環境を守ることにつながります。

　　 

 　 　　　スギ 　 　　　
　　 

 　 　　　スギ 　 　　　
　　 

 　　ヒノキ 　　
　　 

 　　ヒノキ 　　
　　 

ホワイトウッド
　　 

ホワイトウッド

Close UP!Close UP!

海外の木材は、温度変化があまりなく安定した天候
で生産されるものであるため、 高温多湿の日本の
風土に合わず、腐りやすかったり、シロアリに弱かっ
たりします。家の土台は建てた後では修正できない
ので、住宅作りの際には慎
重に検討したい部分です。
木材を野ざらしにした比較
実験では、外国産材のホワ
イトウッドは、痛んで朽ちて
いるのが分かります。

約12年間屋外で曝露試験を行った結果

出典：財団法人日本木材備蓄機構・社団法人日本林業技術協議会「木をいかす」

建築材料の強度比較（単位重量あたり）
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内装にどれだけ木が使われているかによって、睡眠の質が変わります。
木材 のリラックス効果によって良質な睡眠がもたらされることで、
日中の作業効率も高くなる傾向があるのです。

住宅には地域の木材がベスト
住宅の構造材にはどんな木材が良いのでしょうか。実は、その
土地の土壌で育った木が、その土地の気候や環境に一番適して
います。 長年の災害に耐えて今も 残る法隆寺など昔からの
建築物は、すべてその土地の木を使って建てられています。

現代では、コスト優先の海外の木材が流通していますが、ぎふの木ネットでは、
家本来の性能を高め安心できる家にするために、家の構造の大部分に県産材を
使った住宅の提案をしています。

Se
ction

木
の
空
間
は
良
質
な

睡
眠
を
も
た
ら
す

Se
ction

コンクリートや鉄より強い !?
木の重さは、鉄の約10分の１以下、コンクリートの約3分の1以下。木造の建物は自重が軽いので、基礎地盤の補強への負担
が少なく、地震による振動エネルギーがかかりにくいので、結果的に強度が高くなります。木材は軽い割には強い材料と言える
のです。その強さの理由は、木の中にパイプのような細胞が無数に集まってできていることにあります。

Se
ction

国
産
材
の

良
さ

Se
ction

輸送のコストを抑える事はもちろん、環境のことを考えれば
CO2排出量も、海外から運んでくるよりはるかに抑えること
ができます。さらに、基本的に地域の林業事業者や建築業者に
頼む事になるため、地域の活性化にも繋がります。

輸送による
CO � 排出量を減らすSe

ction

マッチに火をつけて、そのまま最後まで燃やしたとしても、
軸が燃え尽きてなくなってしまうことはありません。住宅に
使う柱も同じです。たとえ表面が燃えても炭化層ができる
ので、内部まで火が進まず、残った芯部分で家を支え続け

ます。一方、鉄は火災時レベルの熱（800℃以上）を受けると急激に強度が
低下し、変形してしまいます。木は火災に弱いと思われがちですが、実は鉄や
アルミよりも熱に強いため、短時間で家が崩れ落ちることはないのです。右の
グラフは加熱実験の結果です。これによると木材は15 分経過しても60％の
強度を保っていることがわかります。

木は、なんと火にも強い !
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標準加熱曲線 木材（断面5×10cm）アルミニウム 鉄

過熱による強度の低下

出典 : ( 財 ) 日本住宅・木材技術センター

��

Se
ction

出典：2018年 健康・省エネ住宅を推進する国民会議 報告資料
         慶應義塾大学理工学部伊香賀教授の研究室の実験データ

※1  2015年度被験者実験で木質化率50％ケースで鎮静効果が確認されたため、内装の約 半分
　　 を木質化した空間を設定
※2  表層圧密加工したスギフローリング

Case.1
白クロス

Case.2
木目柄クロス ※1

Case.3
スギ無垢材 ※1

内観図

天井

壁

床

ビニルクロス(白)

ビニルクロス(白)

木目柄
クッションフロア

ビニルクロス(木目柄)

ビニルクロス(白)

木目柄
クッションフロア

スギ無垢材

ビニルクロス(白)

スギ無垢材
フローリング ※2

同等の
視環境を設定
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転んでも安全な木の床

素足でコンクリートの床を歩くと冷たいのに、木のフローリング
はあまり冷たくないと思ったことはありませんか？木材は無数の
細胞からできており、その中に空気が含まれるため、熱を伝え
にくいのです。
木材の断熱性はこの熱伝導率の低さによるもので、コンクリート
の約12 倍、鉄の約480 倍という数値が出ています。

畳・木材・プラスチック・大理石の上に砂を詰めた
ガラス球を落下させ、 素材毎の割れる高さを測定
したもので、割れた高さが高いほど衝撃吸収力が
大きいと判断することができます。この結果によると
木材は畳には劣るものの、他の素材に比べて衝撃
吸収力が大きいことが分かります。
運動時は体に体重の5 ～ 6 倍もの荷重がかかるため、
衝撃がやわらぐよう体育館では木のフローリングが
使われます。

◎ 箕浦 秀樹 （みのうら ひでき）　岐阜大学 名誉教授
1944 年、岐阜県生まれ。岐阜大学工学部で未来型太陽電池などの工業物理化学分野の研究・教育に携わった後、岐阜県研究開発財団、岐阜県産業経済振興センターにて県内中小
企業やNPO 法人の支援などに携わる。現在、岐阜大学名誉教授。地元笠松町を中心に野鳥やトンボなどの身近な生き物を撮影し、それを教材とした教育支援活動も行っている。

 　快適で健康な暮らしに木の力を
人間は元々木と暮らしてきた。それの持つ力無しにこの地球上で命をつないでくることもできなかった
はずである。近年の科学技術の進展は、合理性やスピードを追求するあまり、木の有り難さ、その性能の
素晴らしさを忘れさせてしまった。科学技術の力を借りて、木の持つ本来の力を、快適で健康な暮らしに
役立てるようにしたいものである。

木に囲まれて生活すれば長生きできる？
マウスを使った実験では、木製の飼育箱で生活するマウスの生存率が、金属やコンクリートの飼育箱より生存率が高い結果が
でています。体重の変化を見ても同じことがわかります。木の香りのもとでマウスの運動量を調べたところ、無臭の場合に
比べヒノキでは1.78倍、トドマツでは2.71倍も運動量が増えたという実験結果もあります。

夏
涼
し
く

冬
暖
か
い
木
の
家

Se
ction

Se
ction

木の力で除湿･加湿
木材は他の材料に比べ何倍もの水分を含んでい
ます。10.5cm角のスギ材の柱1本の中に、なんと
ビール大ビン2.5本分もの水分を含んでいるのです。
そのうち20～40％の水分が出たり入ったりして、
室内の湿度を適度に保ちます。

Se
ction

Se
ction

健康でいられる木の空間
老人ホームでケガや心身の不調について調べてみると、
施設に木材が多く使われている方が、インフルエンザや
骨折、不眠などの発生率が低いという結果が出ました。
また、病原菌などをよせつけない素材として、内装を
木質化する病院もあるそうです。

Se
ction

出典 : 宇野英隆「建築アラカルト」鹿島出版会1986年

40

30

20

10

0

2ｍ

床

ガラス球

木材 プラスチック 大理石畳

床の硬さの比較

ガ
ラ
ス
球
が
割
れ
た
高
さ(

cm)

0 5 10 15 20 25
日数

0

50

100

生
存
率(
％)

木製ケージ 金属製ケージ コンクリート製ケージ

0 5 10 15 20 25
日数

体
重(

ｇ)

0

5

10

出典 : 伊藤 他 静岡大学農学部 報告 ,1987

飼育箱別のマウスの生存率と体重の変化

28

24

20

16

12

8

4

各種材料の平衡含水率
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かべ土

クラフト紙
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石綿・ガラス綿

出典 : 上村 武「木づくりの常識非常識」 学芸出版 1992年

木材
0.08Kcal/mh℃

コンクリート
0.94Kcal/mh℃

鉄
38.6Kcal/mh℃

熱

熱の伝わりやすさの比較

木材の
多い施設

木材の
少ない施設

16.2 21.4

4.4 5.4

8.0 12.1

2.4 5.3

インフルエンザ罹患者

ダニ等でかゆみを訴えた入居者

転倒により骨折等をした入居者

不眠を訴えている入居者

対入居定員比 (％)入居者の
心身不調の内容

出典：全国社会福祉協議会
「高齢者・障害者の心身機能の向上と木材利用 -
福井施設内装材等効果検討委員会報告書」
調査期間：1997年12月から1998年1月

特別養護老人ホームにおける
入居者を対象とした心身不調出現率比較
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木の力で免疫力アップ？

木の香りは記憶障害の
改善にも効果があった

マウスは初めて見る物体に興味を示す性質があります。試験前日にボールを２つ見せ、当日に片方の
ボールをサイコロに変更。マウスに薬品を使って記憶障害を起こさせ、その後木の香りを嗅がせたマウス
と嗅がせていないマウスを比較したところ、 香りを嗅がせたマウスはサイコロに興味を示す時間が
長くなりました。

マウスに記憶障害を起こさせ、その後木の香りを嗅がせた実験
では、木の香りを嗅いだマウスの方が記憶障害が改善して
いるという結果が出ました。

木材のにおい成分がストレスを軽減し、免疫細胞の
働きが向上すると考えられています。 都内で働く
30 ～ 60 歳代の男性を対象とした研究で、ヒノキの
匂い成分が、私たちの免疫細胞「ナチュラルキラー
細胞」を活性化させた可能性が あると報告されま
した。

◎ 光永 徹 （みつなが とおる）　岐阜大学 名誉教授
1958年、鹿児島生まれ。九州大学農学部大学院修士課程卒業後、山陽国策パルプ（現在の日本製紙）にて高分子材料化学研究に従事。その後、三重大学生物資源学部の助手、助教授を
務める。2004年に岐阜大学応用生物科学部に移り、天然物利用化学研究室を主宰。植物成分を利用した生理活性化学の研究に従事する。趣味はスポーツ観戦とラーメンの食べ歩き。

私の研究室では、ヒノキ科木材から得られる精油の香気成分がヒトの生理・心理に及ぼす効果について、
細胞や動物を使って実験しています。これらの研究は、健康志向を目指す現代社会にとってきわめて重要な
課題です。私たちの研究が、人や環境に優しい木材の香りを利用したメディカルアロマセラピーの利用開発
を可能とし、ひいては木材産業の活性化に大いに貢献できると期待しております。

 　木材の香りで心も体も健康に

宿泊前 宿泊後

50

40
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20

10

ヒノキ材精油を揮発させた室内に
3日間宿泊した前後のNK活性の変化

出典：Li,Q,et al.:Int.J.Immunopathol. Pharmacol.,22,951-959(2009)

Ｎ
Ｋ
活
性(

％)

木の香りによる記憶障害抑制効果

出典：2018年  岐阜大学応用生物科学部  光永徹教授  実験データ
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木の香りによる血圧の低下

脈拍
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(オイゲノール )

木材の
フィトンチッド

％
木の香りによる脈拍の乱れの減少

出典：森林総合研究所生物活性物質研究室　宮崎良文

木に含まれる成分には私たちをリラックスさせる
効果があるようです。森林浴の主な成分といわ
れているフィトンチッドを使った実験では、血圧
が下がり、脈拍も落ち着くという結果がでてい
ます。
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forest and people ぎふの木ネットの取り組み
すべては、未来の森と人のためにー

木材使用量の見える化Ap

proach

1

WEBサイト  https://member.gifunoki.net/
検  索ぎふの木ネット

2024年12月現在

私達は「地球にも人にも優しい」木の家として、岐阜県産材（証明材か性能表示材）を構造材の
60％以上使用する条件を設けた「ぎふの木ネット仕様」の住宅を会員の皆様に推奨しており
ます。
「ぎふの木ネット仕様」住宅の木材使用量と炭素貯蔵量の見える化に取り組んでおり、ぎふ
の木ネット協議会のホームページ上で常時最新データを公開しています。

普段見ることが出来ない森のツアーや木工体験などを実施しています。
例えば森のツアーでは、森の中に入り実際の伐採現場を見学したり、
丸太が集まっている市場を見学できます。木工体験では工具を使って
本格的なトレーを作ったり、組んでいくだけで出来る椅子などを作る
ことが出来ます。
この他、小さなお子様でも参加できるようなワークショップも企画
しております。開催時期は不定期の為、気になる方はぜひ「モクタウン」
のイベント情報から調べてみてください。

岐阜県産材つながるシートAp

proach

2
住宅も生産者の顔が見えるように、「ぎふの木ネット仕様」住宅を建てられたお施主様につながるシートを
お渡ししております。 このシートは住宅建築に関わった「製材所」「プレカット工場」「工務店」からの
メッセージやその住宅の木材使用量などを記載をしており、希望者には発行することができます。

山田 様邸 木材使用量

00.00m³
工務店
この度は、〇〇〇〇工務店の家づくりにおいて、岐阜県産材をご活用いただき、誠
にありがとうございます。地域材を用いることで、輸送エネルギーの削減やカーボ
ンニュートラルの実現、そして地元経済への貢献など、多くのメリットがあります。
東濃桧や東白川、高山の杉を使用した堅牢な構造は、長く安心してお住まいいただ
ける住まいを提供します。これからの新しいお住まいが、地域の自然と調和した温
もりある生活の場となりますよう、心よりお祈り申し上げます。どうぞ末永く幸せ
にお過ごしください。

株式会社〇〇〇〇工務店
岐阜県〇〇市〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇
https://〇〇〇〇〇〇〇〇〇

製材工場
製材工場では建物などに使用する柱材や板材を原木（丸太）の状
態から加工しています。丸太の状態をよく見てどのような部材と
して使えるかを長年の目利きと技術で製材します。

〇〇〇〇製材所

プレカット工場
プレカットとは木造住宅の柱や梁の継ぎ手など、従来は現場で大
工職人が手加工していた事を機械で行う技術です。設計に基づい
て事前に工場で加工しておき、建築現場で組み立てるだけの状態
にするため行っています。

〇〇〇〇〇〇〇〇

岐阜県産材の特長 ぎふの木ネット協議会について
岐阜県は森林率81％と全国2位の屈指の
森林県です。主にヒノキやスギが育って
おり、 特に、東濃地方を中心に産出さ
れる東濃桧やブランド材として有名です。

岐阜県産材を使った家づくりに関して活
動をする、230以上の様々な業種の企
業・行政・学術機関の連携チームです。
私たちは森の恵みに感謝し、未来を担う
子供たちのために、素晴らしい森林資源
を守りたいと考えています。

工務店

岐阜県羽島郡岐南町みやまち1-3
https://gifunoki.net/

©岐阜県 清流の国ぎふ・ミナモ #0862 
このシートは林野庁令和６年度予算顔の見える木材供給体制構築事業により作成しました。

イベントをすべて見る

WEBサイト  https://mokutown.jp/event/
検  索モクタウン
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メンバーは森林組合、林業事業体、製材メーカー、プレカット工場、木材
加工、流通だけでなく設計や建築、不動産、金融・保険関係、デザイナー、
建材メーカーまで幅広い方に参加いただいて多くの視点から協議会活動
の企画運営をしています。

日本が誇る木造建築は、すべてその地域の木で作られてきました。
1300年前に建てられた法隆寺の柱は今なお芳香を発しています。
高温多湿で気候変動の激しい日本では、地域の気候で育った木が地域の建築に一番適切なのですが、現在の建築業界
では林業運営や生産効率の問題、 価格の問題からどこ産の木を使うかという事が多く重要視されていないのが現状です。
よって木材のトレーサビリティ情報がユーザーまで届かず、建築構造の耐久性に大きく影響する木材をユーザー自身
が選ぶという、一見当たり前にも思える事がなされていません。
自分で家を買うなら、床やキッチンと同じように、木材も選びませんか。

私は、皆様の協議会の顧問をさせていただいて
います。健康を決定するのは、医学だけではあり
ません。きれいな水と空気、そして温湿度や騒音
のない景観も大切な要素です。また、住宅の資産維持や地域創生も
とても大切な健康維持要素です。これからも、みんなで手を取り合って、
ご活躍ください。

首都大学東京名誉教授 
医学博士   星 旦二

オブザーバー

産

学官

A B O U T  G I F U N O K I . N E T

「ぎふの木ネット協議会」は、岐阜県産材活用を推進することで岐阜の森を守るために立ち
上げた産官学連携のチームです。
全国から考えに賛同してくれている200社 /団体以上のメンバーが、それぞれの得意分野
の情報をシェアし協議会活動に参加しています。

topic topic

大切な地球を守るために、私たちにもできる事
があります。木材は私たちの身近にあるサステ
ナブルな素材です。木材を意識的に使っていく
こと、木材の活用を推進することで環境保全に
貢献しています。

温室効果ガスの排出ゼロを目指すため、
私たちは木材を活用していくことを推進
しています。

材料選定から、調達、生産の工程、また
建築物の施工、販売工程などにおいて
SDGsに基づき、地球にも人にもやさしい
取り組みを推奨しています。

私たちは持続可能な開発目標（SDGs）を支援しています。

カーボンニュートラル
Wooden house and CO2

岐阜県には世界的に見ても貴重な桧や杉の人工
林が、38,400haも広がっています。そこから
産出された木材を製材し、強度性能＋寸法安定
性＋耐久性能が備わったJ A S製品を増産し皆さんの安心安全な
家づくりに協力して行きます。

有限会社倉地製材所　
代表取締役　倉地 貞之

製材所

岐阜県は森林率第2位の冠たる森林県。成長量0
としても300年分の森林資源があります。この
資源を利用し、岐阜をもっともっと元気にしたい。
脱炭素化や省エネがキーワード。さあ行こう！

ぎふの木ネット協議会 
会長　吉田 芳治

事務局

topic

topic

「地域の森林を守りたい」協議会のそんな思い
に共感し、参加させていただいています。
日本の風土には、日本の気候・自然が育んだ木
の建築が一番です。これからも協議会と共に「木の家づくり」をして
いきます。

株式会社アイギハウジング
代表取締役　保母 達則工務店
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ぎふの木で築く未来
協議会のあゆみとこれから

2019/4/15

ぎふの木ネット協議会を設立。設立時
にはすでに会員数100社を超え設立総会
を盛大に開催しました。

2019/2/18

ぎふの木ネット協議会の設立のためのミーティングを
開催し約150名が参加しました。

2019/7/1

ぎふの木ネット協議会の公式サイトがオープン。
県産材や木材の良さを伝える記事の他、参加
企業・団体を検索できる機能を備えたサイトを
開設しました。

2024/2/28

2024/2/28

「県産材利用促進協定」を岐阜県と締結。これからも
県と連携し県産材の利用促進に取り組み、循環型社会
の形成や地域経済の活性化を目指していきます。

2023/7/28～ 30

2022/8/18～ 21

2023/6/21

岐阜県産材を活用した無垢倉庫を建設。集成材をつかわず
8ｍ×30ｍのスパンを実現し、さらに2×4トラス工法の採用に
より、集成材を使わずにロングスパンの空間を作る倉庫ができ
ました。

2020/6/13

初のぎふの木ネット仕様住宅のモデルが完成。
オープンハウスを開催しました。

2021/5/1

2020/2/26

ぎふの木ネット仕様住宅* についてのサイトをオープン。
コンセプトは「木のプロが集まって考えた「地球にも人にも
優しい」木の家 “ぎふの木ガーデン”」

* 構造材に岐阜県産材を60％以上使用し、エネルギー効率
　や健康効果、コストバランスに優れた家。

2019/11/26

オープンセミナーとして「ピンピンコロリ」で有名な星 旦二先生に
『健康と住宅』をテーマにご講演頂き、約150名の方に参加頂きました。

2019/11/2～ 3

2021/5/1

木って
すごい！

地球にも
人にも優しい！

木育
イベント！

A C T I V I T Y  R E P O R T
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。

ぎふの木ネット協議会事務局
〒501-6019 岐阜県羽島郡岐南町みやまち 1-3（ヤマガタヤ産業株式会社内）

TEL:058-271-3111 / FAX:058-271-3116


